

den de enviar veintinueve hombres del presidio de San Sabá.

F. 68.

1772 (14 de febrero).—Antonia Morales de Rodríguez, esposa del Capitán Manuel Rodríguez, comunica a Bucareli la muerte de su esposo y solicita que se emplee a su hijo mayor Francisco Rodríguez.

F. 69-78.

1772 (20 de julio-30 de agosto).—Vicente Rodríguez acusa recibo del título de capitán interino del presidio de San Juan Bautista de Río Grande. Después se le mandó el título de propiedad de ese empleo.

F. 79-81.

1772 (12 de febrero).—Vicente Rodríguez, capitán del presidio de San Juan Bautista de Río Grande, comunica al Virrey Bucareli las ocupaciones que tienen los soldados de ese presidio.

F. 82-83.

1772 (12 de marzo).—Vicente Rodríguez, capitán del presidio de San Juan Bautista de Río Grande, pide autorización al Virrey Bucareli para que los indios norteños que viven en el paraje de Carrizo se unan a la misión de San Francisco Bizarrón para que dejen de vivir la licenciosa vida que llevan.

F. 84-85.

1774 (22 de febrero-22 de julio).—Eugenio Fernández, habitado del presidio de San Juan Bautista de Río Grande, solicita se le manden los situados de Monclova y de San Antonio Bucareli de la Babia, pues en esos presidios no hay oficiales subalternos. Se da la orden para que le entreguen los situados. Recibo de los situados por seis meses del presidio de San Antonio.

F. 86-95.

1784-1789 (13 de septiembre-16 de enero).—Manuel de Cerecedo y Velasco, capitán de Caballería del presidio de San Juan Bautista de Río Grande, pide licencia para pasar a España, pues tiene un provincial para estar en Saltillo. Se le dice que mientras llega la orden de retiro debe tomar el puesto para reclutar hombres aptos para el servicio. Filiación del soldado José Mariano Rodríguez que está como voluntario. Relación de los años de servicios prestados por el capitán Manuel Cerecedo y Velasco. Orden con la licencia para que salga a España.

F. 96-104.

1755 (13 de diciembre).—Se comunica al capitán del presidio de Sacramento, Felipe Rábago, haber nombrado al coronel de dragones de Veracruz Miguel Lesma, Gobernador interino de la Provincia de Coahuila, ordenándole le auxilie en lo que pide. Felipe Rábago da las gracias al virrey Marqués de las Amarillas por los auxilios que ordenó se le impartieran.

F. 105-108.

1758 (30 de enero-26 de abril).—Manuel de Cos, teniente del presidio de Sta. Rosa, puesto dado por el Gobernador de Coahuila a Angel Manttur, pide se le traslade a su puesto en el presidio de Sacramento. Orden para que tomara el puesto en Santa Rosa dado por Manuel Rodríguez.

F. 109-114.

1761-1762 (31 de enero-11 de diciembre).—Nombramiento de comandante del presidio de Santa Rosa al capitán Lorenzo Cancio Sierra y Cienfuegos, con orden de pasar revista de inspección. Revista e informes que da. Joseph Joaquín de Ecar y Múzquiz hace entrega del puesto. Propone al Virrey Cruillas llenar unas vacantes que hay, y que ha habido quejas del alférez Vicente Aldrete contra Phelipe Rábago, apo-

derado de los oficiales de esa compañía. Petición de la misma compañía. Solicitud de vestuario y armas que se deben entregar a Diego Girrow. Recibos de la correspondencia de Cancio y consejos para el mejor gobierno.

F. 115-165.

1762 (11 de diciembre).—Lista de la compañía de caballería en la villa de Monclova, hecha por el gobernador interino Lorenzo Cancio.

F. 166.

1762 (24 de julio).—Se le comunica a Lorenzo Cancio, gobernador de Coahuila, que el coronel del presidio de Santa Rosa Jacinto de Barrios y Jáuregui sólo se dedica al comercio, por lo que se dispuso abandonar ese puesto.

F. 167-168.

1762 (24 de diciembre).—Se comunica al gobernador de Coahuila Lorenzo Cancio que el P. fray Mariano de los Dolores, misionero en San Antonio Béjar, pasó como 400 indios por el presidio y se comunican las hostilidades de los apaches.

F. 172-173.

1762 (1<sup>o</sup> de enero).—Lorenzo Cancio, capitán del presidio de Santa Rosa, comunica al Virrey Marqués de Cruillas, haber hecho el experimento que él proponía con varios caballos para ver si era posible poner una caballeriza para 50 animales. Encontró que los animales no servían después.

F. 174-175.

1762 (3 de enero).—Lorenzo Cancio, capitán del presidio de Santa Rosa, comunica al virrey Marqués de Cruillas que mientras estuvo la compañía sin capitán no hubo batalla contra los indios.

F. 176.

1762 (4 de enero).—Lorenzo Cancio, capitán del presidio de Santa Rosa, comunica al virrey Marqués de Cruillas los adelantos adquiridos en San Sabá.

F. 177-179.

1762 (18 de febrero).—Lorenzo Cancio, capitán del presidio de Santa Rosa da parte al virrey Marqués de Cruillas, del día en que el gobernador de Coahuila remitió el pliego con órdenes.

F. 180-181.

1762 (19 de febrero).—Lorenzo Cancio, capitán del presidio de Santa Rosa, agradece al virrey Marqués de Cruillas el puesto que tiene.

F. 182-183.

1762 (19 de febrero).—Lorenzo Cancio, capitán del presidio de Santa Rosa, acusa recibo de la orden del virrey Marqués de Cruillas en la que se manda que el coronel Jacinto de Barrios entregue el mando de la provincia y selga para la capital.

F. 184.

1762 (20 de febrero).—Lorenzo Cancio, capitán del presidio de Santa Rosa, comunica al virrey Marqués de Cruillas el informe que le dió el teniente de la villa de San Fernando de Austria, Vicente Rodríguez, en la batalla que salió contra de los apaches.

F. 185-192.

1762 (21 de febrero-30 de abril).—Lorenzo Cancio, capitán del presidio de Santa Rosa, participa al virrey Marqués de Cruillas los inconveniencias que hay en que algunos oficiales subalternos sirvan sin título. Domingo Valcárcel, auditor, cita los inconvenientes de ellos y ordena se ponga en orden a todos estos oficiales sin título.

F. 193-196.

1762 (20 de febrero).—Lorenzo Cancio, capitán del presidio de Santa Rosa, comunica al virrey Marqués de Cruillas haber mandado al sargento de su compañía un cabo y diez soldados a limpiar las inmediaciones, de indios, y que luego se incorporaran en la villa de San Fernando, al teniente Vicente Rodríguez.

F. 198-199.

1762 (3 de junio).—Lorenzo Cancio, capitán del presidio de Santa Rosa, comunica al virrey Marqués de Cruillas haber recibido el dictamen del auditor sobre la forma que debe seguir para reducir y catequizar a los indios para que hubiera dos artilleros en su compañía, y para que se eximiera de derechos a la tropa que visitaba parajes en reconocimiento.

F. 200-204.

1762 (6 de junio-7 de junio).—Lorenzo Cancio, capitán del presidio de Santa Rosa, comunica al virrey Marqués de Cruillas haber recibido un impreso en el que manda que la tropa esté dispuesta a toda operación militar, pues puede haber alguna invasión de ingleses por la guerra declarada entre franceses e ingleses.

F. 205-208.

1762 (8 de junio).—Lorenzo Cancio, capitán del presidio de Santa Rosa, suplica al virrey Marqués de Cruillas le saque de duda en la forma que se debe consumir la existencia de pólvora.

F. 209-211.

1762 (15 de junio).—Lorenzo Cancio, capitán del presidio de Santa Rosa, comunica al virrey Marqués de Cruillas que los apaches han aprovechado sus armas pasándose a otras tierras a robar, y pide se solicite que el provincial de San Francisco dé licencia

al misionero fray Antonio Aguillas para que le acompañe en la batida.

F. 212-215.

1762 (16 de junio).—Lorenzo Cancio, capitán del presidio de Santa Rosa, propone tres candidatos para capitán de la compañía de caballería, y que ha formado un grupo para la mejor seguridad de la provincia.

F. 216-222.

1762 (9 de septiembre).—Lorenzo Cancio, gobernador interino de Coahuila, comunica al Virrey Marqués de Cruillas haber recibido los elogios dirigidos al teniente Vicente Rodríguez por la campaña que hizo contra los apaches.

F. 223.

1762 (10 de septiembre).—Lorenzo Cancio, capitán de Santa Rosa y gobernador de Coahuila, participa al virrey Marqués de Cruillas estar enterado de que no debe aumentarse un sargento.

F. 224.

1762 (11 de septiembre).—Lorenzo Cancio, gobernador de Coahuila, comunica al virrey Marqués de Cruillas, el estado en que se encuentra la compañía del presidio de Santa Rosa, en armamento y disciplina.

F. 225.

1762 (12 de septiembre).—Lorenzo Cancio, gobernador de Coahuila, comunica al virrey Marqués de Cruillas haber recibido sus órdenes para el ataque a los apaches.

F. 226.

1762 (13 de septiembre).—Lorenzo Cancio, gobernador de Coahuila, acusa recibo al virrey Marqués de Cruillas

de la orden para que el coronel Jacinto de Barrios le entregara el gobierno del Estado.

F. 227-228.

1762 (14 de septiembre).—Lorenzo Cancio, gobernador interino de Coahuila, comunica al virrey Marqués de Cruillas que los indios apaches siguen robando en las inmediaciones de Santa Rosa.

F. 229.

1762 (15 de septiembre).—Lorenzo Cancio, gobernador de Coahuila, comunica al virrey Marqués de Cruillas haber publicado los bandos sobre indulto general, declaración de guerra con la nación británica y perdón de los desertores.

F. 230.

1762 (16 de septiembre).—Lorenzo Cancio, gobernador de Coahuila, comunica al virrey Marqués de Cruillas que en la villa de Monclova reside un inglés casado con una vasalla de España, por lo que se le pidió dejara el empleo.

F. 231.

1762 (20 de septiembre).—Lorenzo Cancio, gobernador de Coahuila, pide al virrey Marqués de Cruillas, le destine a la plaza de Veracruz por creer que allí podrá cumplir mejor en caso de que los ingleses atacaran.

F. 232.

1762 (25 de octubre).—Lorenzo Cancio, gobernador de Coahuila, comunica al virrey Marqués de Cruillas haber recibido la orden para que en el presidio de Santa Rosa los soldados no usen lanzas, a lo que responde que ellos nunca han usado de lanzas por considerarias de poco uso. Informe de los capitanes Vi-

cante Rodríguez, Joseph Joaquín de Ecai y Manuel Rodríguez a ese respecto.

F. 233-240.

1762 (28 de octubre).—Lorenzo Cancio, gobernador de Coahuila, comunica al virrey Marqués de Cruillas haber formado una compañía de caballería con treinta hombres, capitán, teniente, alférez, dos sargentos y cuatro cabes.

F. 241-242.

1752 (31 de octubre).—Lorenzo Cancio, gobernador de Coahuila, comunica al virrey Marqués de Cruillas no haber podido terminar la investigación sobre el coronel Jacinto de Barrios. Recibo del documento.

F. 244-245.

1762 (6 de diciembre).—Lorenzo Cancio, gobernador de Coahuila, comunica al virrey Marqués de Cruillas haber recibido y darles curso a tres bandos, prohibiendo la compra de armamento, vestuario y municiones de los soldados y milicianos.

F. 246.

1762 (17 de diciembre).—Lorenzo Cancio, gobernador de Coahuila, comunica al virrey Marqués de Cruillas los adelantos observados en disciplina y entrenamiento, llegando a ser una de las mejores de esos presidios, y pide, ya que San Luis dista poco de Saltillo y cuenta con un comercio semanal regular que se extienda el correo en esa misma forma.

F. 247.-250.

1761 (29 de diciembre).—Lorenzo Cancio, gobernador de Coahuila, comunica al virrey Marqués de Cruillas haber mandado salir un piquete de soldados contra Indios apaches que habían robado de la hacienda de Nuestra Señora del Carmen, propiedad de los seño-

res Baldivieso, cien caballos. Informe de Vicente de Aldrete, encargado de la persecución de los ladrones.  
F. 251-255.

1762 (3 de diciembre).—Joseph Joaquín de Ecal Múzquiz, teniente capitán del Real Presidio de Sacramento pregunta al se le ha dado el nombramiento de comandante, pues en un comunicado le llaman en esa forma. Relación de los servicios prestados desde 1733.

F. 256-259.

1767 (25 de marzo-25 de agosto).—Lorenzo Cancio, gobernador de Coahuila, comunica al virrey Marqués de Croix haber llegado el mariscal de campo Marqués de Ravi que iba rumbo al valle de San Bartolomé, provincia de Chihushua, y en su paso hizo una revista de la tropa, la cual según Cancio no fué verificada con justicia.

F. 261-266.

1768 (9 de marzo).—Vicente de Aldrete, comandante del presidio de Santa Rosa, envía el diario de operaciones. Recibo del mismo.

F. 269-274.

1768 (19 de junio).—Vicente de Aldrete comunica al virrey Marqués de Croix, haber recibido la orden para que los oficiales subalternos tengan sus títulos confirmados, por lo que tiene que esperar a que la tropa que está en reconocimiento regrese para arreglar los títulos.

F. 275-277.

1768 (10 de junio).—Vicente de Aldrete, teniente del presidio de Santa Rosa, por ausencia del capitán Diego Ortiz Parrilla, comunica haber dado curso a la orden para que se paguen los sueldos en dinero.

F. 279-280.

1768 (19 de junio-8 de julio).—Vicente de Aldrete informa al Virrey Marqués de Croix, de la campaña efectuada contra los indios apaches mezcaleros por los frecuentes robos que están efectuando. Se ordena al capitán del presidio de Béjar que le devuelva los soldados que le habían prestado.

F. 281-284.

1768 (24 de abril).—Manuel Rodríguez, capitán del presidio de San Juan Bautista, comunica al virrey los robos y muertes causados por las incursiones de los indios, y pide permiso para castigarles. Se le da el permiso que solicita.

F. 285-287.

1768 (25 de abril-13 de mayo).—Manuel Rodríguez, capitán del presidio de San Juan Bautista, pide al virrey expida la orden para que se les manden los situados de los años de 66 y 67. Se le contesta que le enviarán los que el estado de la Real Hacienda permita.

F. 288-289.

1768 (15 de junio).—Manuel Rodríguez, capitán del presidio de San Juan Bautista, comunica al virrey Marqués de Croix haber recibido su orden para que se satisfaga en especie de dinero al oficial subalterno.

F. 290.

1768 (16 de junio-3 de julio).—Manuel Rodríguez, capitán del presidio de San Juan Bautista, comunica al virrey Marqués de Croix la muerte del capellán Carlos Sánchez Zamora, lo que ya avisó a la mitra de Guadalajara. Recibo del documento.

F. 291-292.

1768 (15 de junio-15 de julio).—Manuel Rodríguez, capitán del presidio de San Juan Bautista, comunica al

Virrey Marqués de Croix haber recibido orden para que los oficiales subalternos sean los titulados. Se le contesta que él pueda designar al que guste pero que lo avise al virreinato para que le expidan el título.

F. 293-294.

1768 (18 de agosto).—Manuel Rodríguez, capitán del presidio de San Juan Bautista, comunica al virrey Marqués de Croix haber comunicado al capitán del presidio de San Antonio Béjar que había terminado la ayuda que le prestaban con varios soldados, pues en las cercanías los indios están cometiendo muchos robos. Luis Menchaca capitán del presidio de San Antonio Béjar, manifestó la dificultad que tendría sin esos hombres para mantener en paz su presidio.

F. 295-300.

1768 (18 de agosto).—Manuel Rodríguez, capitán del presidio de San Juan Bautista, comunica al Virrey Marqués de Croix el estado en que se encuentra la villa de Austria por la falta de soldados. Se le contesta que deben prestarse auxilio entre sí los presidios.

F. 301-303.

1768 (25 de julio-9 de septiembre).—Vicente Aldrete, comunica al comandante de la provincia Manuel Rodríguez, estar enterado por los indios lípaues que los mezcleros están en junta para tratar de quitarles la caballada del presidio, y de los asaltos cometidos por ellos, por lo que pide se le den armas. Se le contesta que trate de defenderse con las que tiene mientras se le envían más.

F. 304-310.

1768 (18 de agosto).—Manuel Rodríguez, capitán del presidio de San Juan Bautista comunica al Virrey Mar-

qués de Croix, haber recibido su orden para que se pague los sueldos en dinero a los oficiales del presidio.

F. 311-312.

1768 (3 de septiembre).—Se comunica al capitán del presidio de San Juan Bautista, Manuel Rodríguez, notifique al gobernador de Texas que los 27 hombres que tenían prestados deben devolverlos a su antiguo puesto.

F. 313-314.

1768 (10 de septiembre).—Se comunica al capitán del presidio de San Juan Bautista que a pesar de lo resuelto por el mariscal de campo Marqués de Rubí, los soldados guarden la caballada de los vecinos.

F. 315.

1768 (8 de septiembre).—Manuel Rodríguez, capitán del presidio de San Juan Bautista, comunica al Virrey Marqués de Croix las órdenes que dió al capitán Lope de Cuéllar para mejorar las operaciones contra los indios.

F. 316-317.

1768 (18 de octubre-25 de noviembre).—Manuel Rodríguez, capitán del presidio de San Juan Bautista, comunica al Virrey Marqués de Croix la sospecha que tiene de que los indios están comerciando con los ingleses. Se le recomienda doble la vigilancia al respecto.

F. 318-320.

1769 (5 de febrero).—Vicente Aldrete, capitán del presidio de Sacramento, comunica al Virrey Marqués de Croix el diario de operaciones en cumplimiento a lo ordenado por el inspector de presidios Marqués de

Rubí. Se le ordena avise todo lo que ocurra a Lope de Cuéllar, encargado de esa operación.

F. 321-330.

1772 (2 de diciembre).—Vicente Aldrete, capitán del presidio de Sacramento, comunica al Virrey Bucareli estar dispuesto a cumplir y obedecer las órdenes del comandante inspector sobre la translación de ese presidio.

F. 331-332.

1776 (22 de julio).—Juan Antonio Serrano le comunica al Virrey Bucareli haber recibido el informe sobre el nombramiento de ministro del despacho Universal de Indias a José de Gálvez.

F. 333.

1775 (11 de julio).—Francisco Vicente Pelerete, habilitado del presidio de Santa Rosa, solicita del Virrey Bucareli se le pague 2% de la conducción de sueldo que devengó el capitán Diego Ortiz Parrilla. Se le negó esta petición.

F. 334-335.

1773-1774 (16 de diciembre-15 de febrero).—Francisco Vicente Pebrete comunica al Virrey Bucareli, haber llegado al presidio de Santa Rosa para ocupar el empleo de alférez; testimonios de la llegada de Vicente de Aldrete, comandante de ese presidio.

F. 337-340.

1773 (17 de agosto).—Instrucciones que debe seguir el comandante Francisco Ribera y Moncada, nombrado para los nuevos establecimientos de San Diego y Monterrey.

F. 341-352.

1773 (26 de junio-15 de agosto).—Félix Francisco Pacheco

informa a la superioridad que siguiendo instrucciones de Rafael Martínez Pacheco siguió a varios indios apaches, haciendo prisioneros a algunos hombres, mujeres y niños, de los cuales se le escaparon cuatro; se levantó acta en Saltillo de las personas que les entregaron los indios en depósito. Piden se les dé ración a estos indios, como a los auxiliares. Bucareli le reprende por la negligencia en la conducción de los indios.

F. 359-382.

1773 (9 de agosto).—Rafael Martínez Pacheco comunica al Virrey Bucareli, haber recibido su orden para que se mantenga a la defensiva en relación a las incursiones indígenas, comunicando las novedades que haya al gobernador de la provincia, Jacobo Ugarte y Loyola.

F. 383.

1773 (25 de agosto).—Rafael Martínez Pacheco comunica al Virrey Bucareli, las operaciones que tuvo con los indios enemigos el destacamento de 38 hombres al mando de José Antonio Pérez, que salió a socorrer al sargento Carbajal, quien fué atacado por los indios. Diario de estas operaciones.

F. 384-397.

1773 (6 de enero).—Se acusa recibo del informe sobre nuevo método para el mejor establecimiento de misiones.

F. 398.

1773 (11 de junio-13 de julio).—Rafael Martínez Pacheco comunica a Bucareli, haber combatido a los indios en vista de que habían muerto a varios carreteros y apresado a cinco; la tropa fué al mando del teniente Alexo de la Garza y del alférez Joseph Pé-

rez; hacen varios prisioneros. Diario de estas operaciones.

F. 399-412.

1776 (9 de julio).—Juan Agustín de Larrauri, teniente del presidio de San Antonio Bucareli, pide al Virrey Antonio Bucareli y Ursúa se le tenga presente para alguna mejora, pues él ha participado en innumerables campañas. No se encontraron datos sobre campaña o méritos de este oficial.

F. 413-414.

1790-1791 (7 de diciembre-5 de enero).—José María de Echegaray comunica al Conde de Revilla Gigedo emprenderá su marcha a San Luis Potosí gozando de la licencia que se le concedió tan pronto le pase revista Juan Gutiérrez de la Cueva y haga entrega del archivo de la Compañía a Miguel José de Emparan.

F. 415-419.

1792 (9 de enero).—José María de Echegaray cumalca al Virrey Conde de Revilla Gigedo haber entregado la carta según se le ordena, a María Teresa Jovia, esposa del comandante general de Provincias Internas Ramón de Castro.

F. 420-422.

1769 (16 de septiembre-29 de agosto).—Manuel Antonio de Oca comunica al Virrey Marqués de Croix, haber recibido su orden para que se le comuniquen las operaciones militares que se ejecuten. Informes del capitán Manuel Antonio de Oca de haber tomado posesión y de haber recibido las órdenes de Croix respecto a cómo debe emplear a sus hombres para mejorar la guardia presidial en esas fronteras. Lia-

ta de los soldados del presidio de San Sabá que entregó Felipe Rábago a Manuel Antonio de Oca, y las órdenes para que se abandone el presidio del Cañón.

F. 426-449.

1772 (30 de marzo).—Manuel Antonio de Oca, teniente coronel, comunica al Virrey Antonio Bucareli haber entregado el presidio de San Sabá, cosa que ya había comunicado en pliego enviado con Juan Manuel Rodríguez, y que él se presentará lo más pronto posible en la capital, diligencia que interrumpió por haberse roto el coche en que hacía el viaje.

F. 451-454.

1772 (24 de febrero).—Alejo de la Garza Falcón comunica al Virrey Bucareli los inconvenientes que hay en que el Barón de Ripperdá retenga 29 hombres que pertenecen al presidio de San Pedro en el presidio de San Antonio Menchaca; informe de este señor sobre los hombres que están a su mando, lista de los soldados y fecha en que entregó el puesto a Manuel de Oca.

F. 455-458.

#### T. 23.

1816 (22 de enero-6 de mayo).—Expediente con el informe del Virrey Félix María Calleja al Ministro de Estado sobre el estado en que se encontraba la Alta California gobernada por José Argüello, donde se habían establecido los rusos en el Puerto de la Bodega, cercano al presidio de San Francisco, estando Alexandro Coscoff de comandante, y como jefe de una expedición científica el llamado Otto Kotzeluc. También se comunica la deserción de ese establecimiento de varios rusos, por el maltrato que recibían, los que fueron aprehendidos. Se pide autori-